

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 16 DE NOVIEMBRE DE 1907

Nº 289

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31 Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;
el número suelto, 5 cts.*

DE IMPORTANCIA

La cuestión religiosa está, más que nunca, á la orden del día, y, penetrado de esta verdad, el director de una gran revista, "Le Mercure de France" de espíritu racionalista, ha interrogado á los hombres eminentes de Europa preguntándoles *si desaparecen ó se transforman en el mundo, la idea y los sentimientos religiosos.*

He aquí algunas de las contestaciones recibidas y publicadas en la Revista.

Mr. RIBOT radical.

"Es muy cierto que los sentimientos religiosos débiles, hace medio siglo, preocupan mucho á la generación actual, y se manifiestan por la existencia de múltiples asociaciones, por la propaganda, las polémicas y libros y artículos cada día más numerosos".

Sr. KUYPER, protestante holandés:

"La lucha da firmeza, fuerza, arraigo. Después de nuestros días de desfallecimiento religioso vendrá una época en que las creencias religiosas serán recibidas más y mejor que en el pasado"

Mr. THUREAU DANGIN, de la Academia francesa:

"La pregunta que se nos hace lleva, en sí misma, la contestación. Si fuera desapareciendo la idea religiosa, los espíritus no serían tan ocupados por las cuestiones religiosas. No se habla tanto de lo que ya murió."

P ALLO dominico:

"Con sus ciertas y concretas afirmaciones, el catolicismo es realista, y optimista; inmutable y adaptable á los tiempos y circunstancias; jerárquico y progresista; social y superior á toda crítica. Enemigo de castas y eminente fraternal, ofrece cumplida satisfacción al idealista como al hombre práctico, y, por tanto, cuando sea más estudiado y conocido podrá muy bien reconquistar á las masas principiando por los pensadores. Mi fe personal me asegura que así lo hará."

CONDE RAMONENES:

"La historia describe muchas crisis religiosas parecidas á la que vemos hoy día, sin que en ellas haya parecido la tendencia religiosa de la humanidad. La ciencia moderna ha ensanchado nues-

tro horizonte, y derramado luz sobre las relaciones mutuas de muchos seres, empero, más allá, queda siempre imperioso, infinito, mudo el dominio do reside el Poder supremo, de que dependemos."

DOM BESSE, benedictino:

"¡No! no es posible dirigir á los pueblos con el materialismo. Este error, porque es uno, lleva á las naciones á una mortal confusión. La Iglesia por su fuerte constitución monárquica y las energías de vida divina que posee quedará, para los pueblos que no quieren resignarse á morir, el modo necesario para retablecer el orden en las inteligencias y los corazones, y, después, en las instituciones políticas. A su tiempo los acontecimientos pondrán á las naciones bajo la influencia sanadora de la Iglesia. Pero, para salvarlas, no bastarán ni estadistas, ni diplomáticos, ni sabios, ni artistas (podría indicar otras profesiones) pero se necesitarán santos. Estos cristianos heroicos, en los cuales Dios deposita su poder, son los solos capaces de poner fin á la crisis y á los sufrimientos del mundo."

Sr. WAGNER, compositor de música, alemán:

"Siendo artista no juzgaré más que desde el punto de vista del arte, y contestaré que una religión que ha producido tantas maravillas en pintura, poesía, y música (Ra-

fael, Dante, Bach y mi padre) no puede ser destruida: la verdad del Evangelio es eterna."

Es cierto que no han faltado afirmaciones impías que anuncian, con alegría, la muerte del catolicismo. A esto ha replicado el Sr. BAZIN, de la Academia francesa:

"El catolicismo no sufre disminución pero sí persecución".

A sostener esta declaración vienen las palabras del Sr. WOESTE, belga.

"Jamás el catolicismo ha tenido adeptos más convencidos, ni de más ardiente celo apostólico, ni de más fervor en la práctica de sus deberes religiosos"

Las estadísticas confirman esta aserción. Escribe el P. KROSE

"El número de católicos ha aumentado en los países extranjeros: en Francia lo que ha crecido es el fervor de los católicos, y el número de las manifestaciones de su celo." "En 1882 sólo el 75 por ciento de los funerales se celebraban en París con servicios religiosos; hoy día, después de 25 años de incensante persecución, se llega al 77 por ciento" dice el Sr. Raffin.

El Sr. FRANCIS JAMMES ha contestado:

"¡Si! asistimos á una disolución pero es de todo lo que no pertenece al catolicismo."

Como comentario justificativo de esta valiente profesión de fe, se lee en los periódicos de Suiza, de principios de año que

"Más de 20 parroquias protestantes, del cantón de los Grisones, quedan sin ministro para dirigir las, y ningún candidato se presenta al sínodo. Año por año va disminuyendo, en los seminarios protestantes, el número de estudiantes."

Nos parece bueno terminar esta especie de información judicial con las palabras del gran poeta FRANCOIS COPPEE, individuo de la Academia francesa, autor de "Pour la couronne" y otras obras maestras:

"He rezado, esta mañana, y rezaré esta noche, haciendo mis oraciones "Creo en la Iglesia católica." Esta palabra "Creo" será, si lo tenéis á bien, mi sola contestación á la pregunta de "Le Mercure de France".

Los que viven sin preocuparse de la cuestión religiosa quedan rezagados en el camino de la civilización. Los que no siguen el catolicismo están fuera del solo elemento que progresa

Ejemplo que debe imitarse

Ultimamente la prensa católica y ¡quién lo creyera! también la prensa protestante de algunas de las principales ciudades de los Estados Unidos, emprendieron vigorosa cruzada contra las exhibiciones cinematográficas de cuadros ó escenas de verdadera inmoralidad, y en cuyos espectáculos, á los cuales concurren muchos niños y niñas, éstas y aquellos presencian escenas poco edificantes para su edad, de consecuencias verdaderamente lamentables para los que consienten que sus hijos vayan á esos teatros, salones ú otros lugares en que se hace abstracción de todo sentimiento de pudor y hasta parece que se hace alarde del descarado escénico más ináudito y cínico. Pues bien, esa cruzada de la prensa católica y protestante no ha sido inútil: la autoridad respectiva comenzó por fijar su atención en ese asunto, y ha concluido por darle gran importancia, como merece, pues en poblaciones como Nueva York y otros grandes Es-

tados de la Unión Norteamericana, se ha ordenado la suspensión de todas aquellas funciones en que los cuadros presentados carecen de moralidad.

Los católicos en general y en particular todas aquellas personas que han comprendido los males que resultan á la niñez con esa clase de diversiones, y á los beneficios que positivamente se consiguen con EL CUIDADO DE LA POLICÍA PARA CONSENTIR SOLAMENTE LA PRESENTACION DE AQUELLAS VISTAS QUE CONDUCEN MÁS BIEN A MORALIZAR AL PUEBLO QUE A DEPRAVAR EL GUSTO, han recibido con grande beneplácito la disposición gubernativa que tiene por objeto mantener el orden, la moralidad y buen gusto de un pueblo culto.

Ojalá que entre nosotros y en todas partes se imitara ese ejemplo que acaban de dar las autoridades de los Estados Unidos."

EN FAVOR DE LA MORAL

El Gobierno de Washington ha ordenado á los Administradores de Correos, destruir las tarjetas postales que contengan grabados obscenos ó que con su texto ofendan á la moral.

Por efecto de esa orden, ha sido destruidas muy cerca de 20,000 tarjetas postales en sólo una semana.

¡Qué lección para las Naciones latinas y católicas!

OTRO FRACASO SECTARIO

De un artículo que con este título publica *La Lectura Dominical* de Madrid, copiamos los siguientes párrafos:

Los órganos de la masonería en Italia lanzan sus notas más desafiadas en vista del tremendo fra-

caso que experimentaron las logias en las manifestaciones contra el Pontificado que intentaron realizar el pasado 20 de Septiembre.

Habían proyectado que la 37ª conmemoración del despojo hecho al Vicario de Jesucristo de su poder temporal revistiera caracteres de una demostración universal contra la Iglesia, y ni siquiera han logrado que las insignificantes manifestaciones llevadas á cabo por las logias de Roma tuvieran eco en el resto de las ciudades más importantes de Italia.

En algunas de ellas, no sólo se han abstenido de alegrarse, pese á las órdenes del gran Preboste de la masonería, sino que han manifestado su aversión á una fiesta que, según dice el periódico la *Provincia de Padova*, es mezquina, vulgar, deplorable y en manera alguna nacional, sino meramente civil y particularísima.

En este sentido, con más ó menos eufemismos, se expresan importantes periódicos italianos, algunos nada sospechosos de clericalismo, y es que la famosa unidad italiana, asentada sobre las bases de la revolución y del odio á la Iglesia, no ha traído más que desdichas á la mayoría de las regiones de aquella hermosa península.

¿Pero qué más? Ni los mismos masones están conformes con esa unidad realizada por el procedimiento de una centralización brutal que ha privado á los antiguos Estados de Italia de sus leyes, instituciones, usos y costumbres.

Dígalo si no el gran Oriente de Nápoles, que persiste en subsistir independiente del gran Oriente de Roma, aduciendo su mayor antigüedad y el haber dado á la masonería los estatutos generales del rito escocés, porque hoy se rige. Y díganlo también las logias colli-

gadas de Lombarda y el gran Oriente de Turín, que también exhibe sus pergaminos contra las pretensiones de superioridad de los *advenedizos* de Roma, que hasta ahora, por ser los que gritaban con mayor fuerza, parecían los más, pero así que los que iban con ellos de reata se han cansado de seguirlos, se va viendo que aun dentro de la secta masónica constituyen una escasa minoría.

Así se ha visto en esta pasada conmemoración del 20 de Septiembre, á la que no ha concurrido sino muy escasa representación de las logias de fuera de Roma, del mismo modo que al "convento" masónico, convocado á son de bombo y platillos, apenas si han acudido seis ó siete delegados de las logias extranjeras.

Los órganos de la secta en Roma atribuyen su fracaso al clericalismo del ministerio Giolitti, cuando en realidad es un afecto natural de los excesos á que se entregaron las logias á fines de Julio último cuando, excitadas por el comité ejecutivo de la Federación masónico-latina establecido en París, emprendieron aquella abominable campaña de difamación y de violencias groseras contra las Congregaciones religiosas.

NOVIEMBRE (A mi hermano José)

Es el mes de los muertos; todo es lúgubre y convida á lágrimas; todo revive en el alma el recuerdo de alguien querido que está oculto en la tumba y vive en la eternidad.

Noviembre reviste el capuz de de las viudas, se encierra á llorar y pone los ánimos tristes. ¡Cuántos recuerdos nos visitan en Noviembre! Una madre que nos dió el ser y acarició lindamente.....; una hermana que compartió con

vosotros las delicias de los lares....; una amiga confidente que rindió el tributo á la muerte dejándonos en dolor profundo....Ay! un amigo de dulce soñación..... Cuántos recuerdos, Virgen Santa, que nos arrancan lágrimas y nos abisman en el pasado de bellísimas flores. Venid á mí todos, que á vosotros quiero nimbarnos con las auréolas de mis plegarias y sobre vuestras tumbas colocarlas en argumento de inextinguible gratitud. Noviembre le manda la crimosamente por la campana fúnebre de la Iglesia Santa, una oración ferviente por las benditas almas del purgatorio. Roguemos por nuestros padres, por nuestros hermanos y por los seres que han ganado nuestro corazón prendado de su refulgente amistad: que dulce y saludable es la oración por los muertos.

Gertrudis Valverde

San Ramón, 10 de Noviembre de 1997.

C R O N I C A

—Al Sr. don Francisco Cortés enviamos nuestro pésame por la sensible muerte de su esposa doña Carmen Bolaños, señora que fué siempre muy estimada por su piedad y virtudes domésticas. También presentamos nuestro pésame á don José Ana Flores y familia con motivo de la muerte de una de sus niñas.

—Hemos sido sorprendidos con la agradable noticia de que el Presb° don Emeterio Martínez, después de visitar sus patrios lares, ha regresado ya á nuestro país. Saludamos muy atentamente al distinguido sacerdote.

—Continúan con bastante entusiasmo las academias militares de infantería en esta ciudad. Sensible es que unos pocos jóvenes, con la mala compostura que ob-

servan durante las clases, obliguen á sus jefes á imponerles penas disciplinarias.

—Mañana se verificará en esta ciudad la Gran Velada á beneficio de los pobres de la Sociedad de Señoras de S. Vicente de Paul. A juzgar por los programas que ya han circulado, el acto revistirá el carácter de verdadero acontecimiento. Ojalá se recojan bastantes colones para que se vean así coronados los esfuerzos de las organizadoras y socorridas las miserias de buen número de familias necesitadas.

—Con el fin de dar la mayor esplendidez posible á la fiesta de su patrona, la Sociedad de Sta. Isabel de Hungría, hará su celebración en consorcio con la Tercera Orden Franciscana, que también celebrará este año esa fiesta, en atención á que la caritativa reina perteneció á la Orden fomentándola con gran celo, motivo por el cual se la considera como una legítima gloria de la institución. El martes, que es el día de la santa, se verificará en la iglesia del Carmen la función que en su honor está organizada, con misa á las 8 a. m. y sermón del P. Salas. La música la dirigirá el P. Calderón. Como en esta católica ciudad son numerosos los devotos de la gran santa que supo hermanar la púrpura real con el humilde sayo del *pobrecillo* de Asís y la práctica de los más eximias virtudes, no dudamos que la fiesta habrá de estar concurrendísima.

—Diga lo que quiera cierto profesor laico en glorificación del libre-pensador Barros Arana, la figura de su ídolo resultará siempre pobre pigmeo al lado de la del gran estadista católico Walker Martínez, estrella de vivísimos destellos en la historia de la nación chilena. Uno materialista, ciego voluntario, negóse á levantar la vista más allá de la superficie de la costra terrestre. El otro, creyente, admirador de las maravillas de la Creación, cantó á ellas con dulcísima lira y como el condor de los Andes, hendió el espacio con magestuoso vuelo para ir á buscar el merecido reposo en lo alto, en lo infinito, donde mora el Dios bueno é inflexible que á los dos tiene ya juzgados.

—Ha circulado la hoja volante en que el Presb^o don Elías de J. Valenciano, Cura de S. Pedro de Poás, se defiende, como es de su deber, de las horrendas imputaciones que en días pasados le hizo el corresponsal de "La Aurora" en esa villa, V. Cabrera, amparado á la "inmunidad" que le otorgaba una información privada por grave defecto de nuestra legislación. El P. Valenciano reta á Cabrera á que mantenga en pie los mismos cargos ante testigos serios ó por la prensa, y le ofrece su palmario vindicación—aunque no la necesita—y obtener para el autor de los cargos dichos, el merecido correctivo ante los tribunales comunes. A ver si Cabrera quiere ser caballero aceptando la proposición.

DE SAN ROQUE DE GRECIA

Muy exaltado se encuentra el ánimo de muchos vecinos de este distrito á consecuencia del detalle levantado por la Junta de Educación para cubrir las deficiencias del Edificio Escolar. Bien señores: Yo les aconsejo que no se alteren; no hay necesidad de palabras fuertes ni expresiones disonantes que vayan á herir la susceptibilidad de ninguno. No hay que ser injustos; por más que la Junta detalladora se ciña á la ley en cuanto esté de su parte, le es imposible tener esa gran balanza para pesar y contrapesar sin adarme más ni menos los bienes de cada uno; para eso son las reclamaciones, y para eso es el sano criterio de la Junta para juzgar de la justicia que acompañe á cada una de ellas.

La casa que antes sirvió de escuela de varones se vende. Si alguien tiene gusto de comprarla, para precio y condiciones puede entenderse con el Sr. Presidente de la Junta don Juan G. Hidalgo, quien está autorizado para que haga la venta.

A los sesenta y ocho suscriptores que hasta hoy tengo para El Orden Social, les doy las más expresivas gracias por la voluntad que manifiestan en leerlo y por la puntualidad y gusto con que pagan la suscripción inmediatamente que les presento el recibo. Esto me alienta y me llena de nuevos bríos para trabajar en aumentar el número de suscriptores.

Por más conjeturas que hago no me explico cual sea el motivo de no ser atendidas tres cartas que he mandado á la Empresa de El Independiente, con la lista de 5 suscriptores que desean el periódico y suspensión de dos que lo retiran; y como mis escritos no han merecido crédito, me encuentro cohibido para trabajar en pro de tan buen periódico, como eran y son mis más sinceros deseos, mientras no se me dé una explicación.

Corresponsal

Octubre 11 de 1907.

APROVECHAD LA OCASION

En casa de la Srta. Talía Salazar R. en S. José, se encuentran á precios sumamente baratos las siguientes revistas:

La Hormiga de Oro
Razón y Fe
Analecta Eclesiástica
Civiltá Católica
Revista de Estudios Franciscanos
Mensajero del Sdo. C. de Jesús
Mensajero del Niño de Praga
Lectura Dominical
Sema a Católica
Revista Popular
Revista de S. José
El Monte Carmelo
El Sto. Escapulario
Ntra. Sra. del Perpetuo Socorro
El Buen Consejo
La Sda. Familia
El Boletín Saleciano
Anales del Culto de S. José
El S. O. Rosario
El Eco Franciscano
El Mensajero Seráfico
La Revista Franciscana
La Voz del Púlpito
La Lámpara del Santuario
El Iris de Paz
Lecturas Católicas de Sarria
El Apostolado de la Prensa
El Beben Ilustrado
El Oratorio Festivo
El Propagador de S. José
Las Misiones Católicas
La Voz de S. Antonio.

En esta ciudad pueden entenderse con la Srta. Ermelinda Chaverri.

Se suplica avisar cuanto antes á fin de que no haya demora en la publicación.

A VISO

Pongo en conocimiento del público que no respondo por ninguna clase de compromisos que el menor León Espinosa contraiga, pues está bajo tutela.

El Tutor,

Fco. Hernández Oviedo
Heredia, 15 de noviembre de 1907

Tip. de L. Cartín G.